

Chronologie de la laïcisation des hôpitaux parisiens

Chronologie de la laïcisation des hôpitaux parisiens	
1878	Départ des sœurs de Laënnec
1880	Suppression d'une dizaine d'aumôniers la plupart dans les grands hôpitaux qui comptent plusieurs aumôniers (Salpêtrière, Saint-Louis, Lariboisière, La Charité, Incurables, Bicêtre, Ménages). Suppression de l'aumônier de Sainte-Anne. Départ des sœurs de la Pitié.
1881	Suppression des postes d'aumôniers dans les petits hospices, à Tenon et Saint-Antoine. Départ des sœurs dans deux petits hospices : La Rochefoucauld, Petits-Ménages et à Saint-Antoine.
1882	Départ des sœurs à Tenon et à Lourcine
1883	Suppression du service de l'aumônerie à l'exception de quelques hôpitaux liés à une fondation religieuse
1885	Départ des sœurs aux Incurables et à Cochin
1886	Départ des sœurs aux Enfants-assistés, à Necker, aux Enfants-malades
1887	Départ des sœurs à Lariboisière, à Trousseau, à Beaujon
1888	Départ des sœurs à La Charité
1892	Départ des sœurs et suppression de l'aumônerie à Berck
1908	Départ des sœurs à l'Hotel-Dieu et à Saint-Louis

Source H. Guillemain, « L'hôpital et ses religions. Pratiques conflictuelles dans les établissements de l'Assistance publique (1870-1914) », dans F. Pitou et J. Sainclivier (dir.), *Les affrontements. Usages, discours, rituels*, PUR, 2008, p. 146-158.